
書商贈教材未杜絕 校方無奈

迎轉制3大學擴建進度慢

獨立私校學額 未來3年增1成

教資會調整資助分配方式 更利公平競爭

8大為29億爭崩頭
研究經費撥款改制

香港文匯報訊（記者 高鈺）近來因
部分新高中學生退選中史科，引發教育
界對中國歷史教育的討論，有教育界人
士認為香港回歸後，當局對中史的重視
反不及「港英時期」，又指有大批學校
拒開中史科，嚴重影響學生了解國家歷
史的機會。教育局昨特別撰文回應，指
當局已規定全港所有學生均要修讀中
史，並規定了上課的基本時數；至於高
中中史的退修比率，與其他學科相若，
強調當局對中史科的重視程度有增無
減。

教育局發言人指，回歸前不少開設非
主流課程的學校並不設中史科，課程發
展議會遂在2001年規定初中必須教授中
史，即全港所有學生均須修讀；回歸後
當局更首次以文件形式列明最少的學習
時數，為總課時約5%。

退修比率與其他科相若
就有團體最近指新高中出現中史「退

修潮」，指當中原因與不少學校初中未
有開辦中史科有關，教育局指中史退修
的情況，與其他選修科相若；另有較多
退選中史學生的學校，全部在初中都有
教授中史，且大多數均開設獨立的中史
科。

教育局提供的資料顯示，香港所有公
營學校的學生都有學習中史，今年有55

所學校因應校本的情況不設獨立中史科，而將有
關元素以不同形式教授，例如將中史和世史連繫
的歷史與文化科，又或以單元在綜合人文科教
授。教育局指外界認為有大批學校拒開中史科，
說法與現實不符。
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香港文匯報訊 (記者 陶仁清)  香港理工大學設
計學院年展昨天揭幕，展出逾180項畢業生作
品，包括廣告設計、數碼媒體、環境及室內設計
等，市民可免費入場參觀。

理大設計年展由即日起至本月14日，於九龍塘
創新中心舉行，國際知名設計師、石漢瑞設計公
司創辦人Henry Steiner與理大校長唐偉章昨日一
同為年展主持開幕儀式。

展品中有14項從不同設計專業選出的「優秀設
計作品」，其中包括一項為西環設計一個慈善賭
場、名為「Game Commune」的作品，負責設計
的學生表示，希望透過賭場為西環老化區帶來一
點互動的氣息；另一個名為「The Listening Project」
的作品，則以鬧市的聲音設計出視覺效果，藉以
表述無形的文化。有關年展的詳情可瀏覽：
http://www.as2011.info/。

香港文匯報訊 (記者 馮淑環) 教資會落實改

變沿用20年的研究資助分配方式，逐步引入

大量競逐元素，希望透過競爭帶來進步。其

中現有每年約27億元主要按學生人數分配予

8大的「研究用途撥款」，明年起將會分9年

逐步撥出當中約13.5億元，改以更具競爭性

的形式批出，佔整體補助金12.5%。同一時

間，研究生學額亦會於明年起，分5年撥出

約3千個改以競逐方式由8大申請，以每名研

究生成本約52萬計，涉款多達15.6億元。換

句話說，未來8大最多有達29億元研究資源

需要靠競爭而得，為求研究「錢途」，勢必令

8大爭崩頭。
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數字與四字格詞
四字格詞語

由於結構固定
簡短，所以用
字務求精練，

既要用意精確概括，簡單易明，又要
具有音韻美，朗朗上口。而一至十以
及百千萬億這些數字，正好符合四字
格詞語結構的特殊要求，所以數字四
字格詞語數量也特別多，幾個簡單的
數字，通過位置變換、詞語組合等方
式，就可以產生出諸多不同含義的詞
語。

數字成語言簡意賅
我們曾經做過統計，在「LIVAC語

料庫」四字格詞語中，含有一至十、
百千萬億這些數字的四字格詞語，約
佔所有四字格詞語的一成二，我們將
之稱為「數字四字格詞」。而在近一二
十年來新出現的兩岸三地四字格新詞
中，數字四字格詞也佔了約一成一，
排列前十位的分別是：一個中國、一
國兩制、三個代表、和平統一、一邊
一國、一中一台、一中各表、五區公
投、五都選舉、八榮八恥。

這些詞語都與兩岸三地的政治活動
有關，尤其是關乎兩岸關係的，更佔
多數。這些詞語充分利用數字的特
點，高度概括，言簡意賅，短短數年
間，都已成為人們耳熟能詳的新成語
了。

「一」字為首佔多數
在數字四字格詞語中，又以含有

「一」字的詞語最多，佔了所有數字四

字格詞語的一半以上，其次則是
「 三 」、 「 萬 」， 最 少 的 則 分 別 是
「億」、「九」。

在含有「一」字的四字格詞語中，
首字為「一」的就佔了七成七，而其
中又以「一×兩×」格式的詞語為
多，茲略舉數例：

一國兩制、一舉兩得、一地兩檢、
一府兩院、一刀兩斷、一體兩面、一
拍兩散、一校兩制、一石兩鳥、一廈
兩管、一國兩府、一刀兩刃、一宮兩
陵、一心兩用、一盅兩件、一國兩
區、一軸兩翼、一罪兩罰、一樓兩
價、一夫兩妻。

變出多種文字遊戲
利用數字四字格詞語，可以變幻出

多種文字益智遊戲，例如填字戲戲、
接龍遊戲等等。我們開發的「成語填
字坊」益智遊戲，就是充分利用這些
數字四字格詞語，通過聯想、提示等
學習方式，幫助同學們及各位玩家掌
握更多的四字格成語。試舉一例：

一乾二淨、二人三足、三催四請、
四分五裂、五顏六色、六藝七技、七
上八下、八街九陌、九流十家、十優
百強、百折千迴、千言萬語。

除Android版外，最近該遊戲已經成
功推出iPad及iPhone免費版，歡迎下載
試玩。詳細介紹，請參閱以下網址:
http://chilin.no-ip.org/iphone/index.html
或在App Store輸入「成語填字坊」搜
尋下載。

■教院語言資訊科研中心
（鄒嘉彥主持）

香港文匯報訊 (記者 馮淑環) 教育局
日前上載適用書目表，雖然只有少於1
成的教科書及教材成功分拆定價，但為
了協助分拆方案推行，當局已禁止學校
今年收取書商免費教材。不過，香港文
匯報記者發現，書商向學校送贈教材的
情況仍未杜絕。有小學校長透露，當局
發出關於禁收的通告後，仍有數間出版
社，將免費科材送抵學校，校方曾致電
出版社要求回收，但仍未獲處理，對此
大感無奈。

由於只有少量教材獲分拆定價，為
回應學界對教材的需要，教育局局長
孫明揚前日指會推出臨時措施，讓學
校可暫時借閱有關資料。教育局昨便
向全港學校發通告，說明為配合課本
分拆方案，當局的特別措施包括批准

學校今年向出版商借閱中、小學各級
課本（包括新出版/新修訂及現行課本）
的「樣版書」，以及中六級題庫，以應
付文應試，但重申學校仍不可接受任
何免費教材。

當局促出版商自律
鮮魚行學校校長梁紀昌透露，當局在

4月已發出通告，禁止收取免費教材，
但之後仍有數間出版商向其主動送贈教
材，他曾致電書商要求回收，但不得要
領。教育局發言人表示，學校應通知有
關課本出版商盡快到學校取回課本及教
材，當局已致函各出版商，勸諭其自
律，不要向學校贈送任何教材和學材，
並要求他們必須盡快到學校取回於2011
年4月13日或之後送贈的教材。

香港文匯報訊（記者　陶仁清）本港
現時有8間私立獨立學校，為約9,500名
本地及非本地學生提供中、小學的課
程。教育局表示，預計未來3年會增加
私立獨立學校約1成學額至11,600個。

教育局局長孫明揚昨日以書面回覆立
法會議員李國寶提問，表示私立獨立學
校應以本地兒童為主要收生對象，其收
生比例最少需達到其整體學生數目的
70%，學生以持有香港永久性居民身份
為基本要求。

現時本港8間私立獨立學校中，

2010/11學年共有學生9,480人，當中本
地學生及非本地學生的數目，分別佔整
體學生人數的87%和13%，其中國際基
督教優質音樂中學暨小學及保良局蔡繼
有學校，本地生比例達100%。

至於各校於2010/11學年各級的收生
情況各異，小學部每級錄取70人至170
人不等，而中學部則每級錄取40人至
150人不等。教育局表示，估計未來3
年，國際學校的學額將由現時的大約
36,000個增至38,500個；私立獨立學校
的學額則由10,600個增至11,600個。

香港文匯報訊 (記者 馮淑環)  大學三改四將於明年
九月正式實施，大學改建工程進入「倒數階段」，教
資會主席史美倫表示，發現有3所大學的新大樓興建
進度滯後，不排除明年需調動課室以及在周六上課。
另外，為了鼓勵人文社會學科的研究，教資會昨公布
3項新措施，包括為人文學科的整體補助金「研究用
途撥款」提供額外資助，同時亦會每年額外撥款
2,000萬元予研資局，擴大學科的「聘請替假教師安
排」，讓教師可專心研究。

為了籌備明年新舊制兩批畢業生同時入學，教資會
撥出58.4億元向資助院校進行12項基本工程計劃，旨
在增加校園活動及教學空間。史美倫表示，發現有3

所院校的新建大樓興建進度滯後，教資會對此表示關
注，並已向院校了解情況，「由於明年轉制，我們對
此特別緊張，院校已反映，會作出多手準備，例如計
劃調動課室及周六上課等，故不擔心影響開課」。

推措施鼓勵人文學科研究
另外，針對現時人文及社會學科的研究項目偏少，

研究資助局主席錢大康指，研資局將會相應增加此類
學科的研究資助，同時教資會亦會向研資局撥出
2,000萬元，容許院校增聘代課教師，讓人文學科的
教師可專心研究。教資會亦會向參與人文學科研究的
院校額外撥出數萬元的資助。

現時教資會每年向8所大學撥出整體補助金近110億
元，當中27億元用作「研究用途撥款」，去年底

發表的高等教育檢討報告已提出，院校需加強研究競
爭以提升質素。教資會主席史美倫昨日與傳媒聚會時
表示，5月大會已討論有關內容，並落實推行2項措
施，增加院校間研究競爭。她表示，其中將會由
2012/13學年起，在9年內逐步將整體補助金的12.5%撥
出供院校競逐，當中涉及約13.5億元，並於2015年檢討
有關安排，有需要時作出調整。

料不會被大型院校壟斷
就有意見指，增加研究競逐撥款，會催化惡性競

爭，亦對非研究型的院校不公，史美倫表示不同意，
「我認為並不會發生大型院校壟斷研究經費，事實上現
時香港院校均各有優勢，可公平競爭」。她補充，由於
措施分9年逐步落實，即使在最極端情況下，個別院校
未能爭取任何研究項目撥款，每年的影響亦只佔總撥

款的1.3%，相信不會影響院校研究發展。

一半研究生學額供競逐
教資會亦同時宣布，在2012年起於5年內將其中一

半研究生學額撥出，供8大院校競逐。研資局主席錢
大康指，現時全港有約6千個研究生額，均是沿用多
年前定下的比例，由教資會向各大學分配，並不平
均，而日後將有半數學額逐步引入新方式，如近似現
有的「博士研究生獎學金計劃」，或按研究生質素及
研究項目等，藉此加強研究生質素，進行直接或間接
競爭。根據現時每位研究生每年成本約為52萬元計
算，3千名研究生則涉及15.6億元資助，加上13.5億用
作競爭的「研究用途撥款」，勢必令各院校競爭氣氛

更為激烈。

港大中大浸大歡迎措施
對於教資會新增的兩項研究競爭措施，香港大學、中

文大學、浸會大學等均表示歡迎，認為有助鼓勵大學提
升研究質素。嶺南大學發言人指，原則上支持以研究素
質和成果作為審批研究資源的基準，但認為項目競爭的
形式，未必適合於人文學科及社會科學等項目申請，歡
迎以兩年為期限試行有關建議，再作檢討。但理工大學
教職員協會會長李向榮擔心，在新措拖下，非研究型大
學在資源競爭時難免處弱勢，又擔心此舉會令各大學以
教師可否獲資助作為招聘及續約準則，令教師投放較多
精力於研究上，忽略教學質素。

■梁紀昌表示，近日仍有數間出版商向其主動送贈教
材，他曾致電書商要求回收，但不得要領。資料圖片

■其中一所
全部收取本
地學生的私
立獨立學校
國際基督教
優質音樂中
學暨小學。

資料圖片

■為準備大學三改四，教資會共撥出58.4億元供8大進行
12項基本工程，以增加校園活動及教學空間，港大百周
年校園計劃亦為其中一項。圖為有關模型。 資料圖片

■理大設計學院年展其中一個「優秀設計作
品」，由應屆畢業生陳嘉琪設計，該作品是為西
環 設 計 一 個 慈 善 賭 場 ， 名 為 「 G a m e
Commune」。 理大提供

■教資會主
席 史 美 倫
(左二)表示
1 2 / 1 3 年
起，將會分
9年逐步將
整體補助金
的12.5%撥
出供8大競
逐，當中涉
及 約 1 3 億
元。
香港文匯報

記者
馮淑環 攝

理大設計年展揭幕


